

RESEÑA

Camilo Mateo Botero Saltarén. Guía geográfica y turística de playas del Urabá-Darién. Bogotá: Sociedad Geográfica de Colombia, 2022. 193 p.

Augusto Bahamón Dussán

El libro Guía geográfica y turística de playas del Urabá-Darién se origina en los resultados del proyecto "Exploración geográfica de la unidad costera Darién y reconocimiento de su patrimonio costero para el turismo", desarrollado en el año 2021. El autor, un ingeniero ambiental y sanitario que se ha dedicado a la investigación científica con especialidad en gestión y certificación de playas turísticas, ordenamiento territorial marino costero, gestión del riesgo y acuerdos ambientales multilaterales, posee una destacada formación académica: es doctor en Gestión del Agua y de la Costa (España), máster europeo en Water and Coastal Management (Portugal) y máster en Ingeniería de Puertos y Costas (España), con un posgrado en Gestión Pública (Colombia).

Es experto de la Unesco en sistemas de alerta por Tsunami (Hawái, EE. UU.) y ha trabajado en el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), así como en planeación espacial marina en Nantes (Francia). Así mismo, se ha desempeñado como coordinador de la Red Iberoamericana de Gestión y Certificación de Playas (Proplayas), CEO de la organización PlayasCorp y profesor universitario en programas de pregrado y posgrado en Colombia, Cuba, Argentina, Ecuador, Brasil, Puerto Rico y Uruguay, donde ha impartido cátedras en temas de gestión de playas, impacto ambiental, gestión ambiental, manejo costero, ingeniería ambiental portuaria, métodos de investigación e impacto costero.

El texto tiene como objetivo presentar una guía sobre el conocimiento científico y la realidad geográfica del marentorio nacional, con miras a visibilizar las playas del Caribe sur colombiano y así descubrir las bondades de las playas, la geografía y el paisaje de los más de 400 km de costa Caribe de los departamentos de Chocó y Antioquia en Colombia. Muestra la potencialidad que tiene el

turismo como actividad geográfica que enlaza el espacio con la naturaleza y la cultura. Tiene como público objetivo a los turistas nacionales y extranjeros, pobladores, técnicos y funcionarios de las instituciones y autoridades públicas, profesores y estudiantes universitarios y de educación básica y en general a todo aquel que tenga curiosidad por descubrir las playas, la geografía, el paisaje de los más de 400 km de la costa Caribe y de los departamentos del Chocó y Antioquia.

Está dividido en tres secciones introductorias y cinco itinerarios de exploración. En la primera sección se encuentra la explicación de cómo usar la guía, cómo se estructura y la simbología para tener en cuenta. En este apartado se detalla el nombre de la playa con la respectiva foto, la leyenda que indica la tipología de la playa, la clase paisajística y la ubicación geográfica, y, de manera general, un mapa para indicar la ubicación de la playa dentro del golfo del Urabá y el municipio al cual pertenece. En esta sección se describen los iconos de seguridad, las restricciones y los servicios con sus características propias, así como los significados de cada uno de los símbolos. A lo largo de la guía, se destaca el uso de códigos QR como puerta de acceso a más contenido.

En cada una de las playas se puede descargar: la ubicación en Google Maps, videos 360° propios del autor, dispuestos en la plataforma de YouTube, catálogo de fotos tomado cuando se realizó la evaluación paisajística y acceso al catálogo de la evaluación de paisajes. Así mismo, se describe una visión de la guía para viajeros y otra para gestores, para destacar las acciones y los consejos en cada uno de sus roles. Dentro de la información de cada una de las playas se encuentra la tipología de acuerdo con la clasificación que hacen Allan Williams y Anton Micallef en *Beach Management: Principles and Practice* (2009), que está pensada desde la óptica del gestor de playas.

En la segunda sección se encuentra la descripción geográfica del marentorio del Urabá-Darién y de los seis municipios que lo conforman. Es importante destacar la visión geográfica del concepto marentorio, el cual cubre todas las áreas marinas de un país y la estrecha franja de interacción con el continente que se suele denominar zona costera. El marentorio implica no solamente un espacio físico, sino también una compleja estructura de usos sociales y actividades económicas que lo dotan de significado y valor para las sociedades humanas.

El Urabá-Darién está conformado por los departamentos de Antioquia y Chocó que a su vez contienen seis municipios: Acandí, Unguía, Turbo, Necoclí, San Juan de Urabá y Arboletes. Cada uno de estos municipios contiene un número de playas, las cuales se describen una a una en la guía, para un total de 77 playas.

La última sección es la más técnica de todas, en esta explica brevemente los conceptos y la ruta metodológica construida para evaluar el valor geográfico de los paisajes costeros, la disciplina de la gestión integrada de playas y la vocación del explorador costero.

A través del texto se identifican cinco itinerarios de exploración, los cuales cuentan con su propia identidad geográfica: el primero inicia en cabo Tiburón, con 16 playas localizadas en Sapzurro y Capurganá; en el segundo itinerario se recorren 9 playas, desde los límites de la bahía de Capurganá hasta la última playa de la serranía del Darién con posible acceso; en el siguiente itinerario se visitan 21 playas a partir del casco urbano del municipio de Acandí que terminan al sur de la fachada occidental del golfo de Urabá. Entre los cascos urbanos del distrito de Turbo y el municipio de Necoclí se presenta el cuarto itinerario, con un total de 17 playas; el último itinerario es el más caribeño de todos y cubre 14 playas.

En la presentación de cada una de las playas se encuentran dos ámbitos: el primero corresponde a la descripción general, en donde se indica cómo llegar a la playa, la descripción de las características naturales del paisaje y las características humanas del paisaje, y en el segundo se destacan las experiencias turísticas y los aspectos de gestión integrada de la playa.

A modo de cierre, este libro contiene una valiosa información, pertinente y oportuna, sobre las playas del Urabá-Darién, no solo como lugares a donde ir a tomar el sol, sino que ofrece otras miradas para el visitante/turista de ser un aventurero, pero con la visión comprensiva e informada para entender el mar, admirarlo y protegerlo. Es un texto desde el cual el lector puede cautivarse con los paisajes de las 77 playas e incursionar en una nueva experiencia de viajar y conocer, planear desde las actividades propuestas, entender el territorio y aprovecharlo, pero siempre con el cuidado y el seguimiento de las normas para el cuidado del territorio.

Se destaca la interactividad con el uso de los códigos QR que permiten crear una mejor planeación, mantener disponible la información y buscar que las acciones aseguren la conservación de los valores naturales, culturales y económicos de la playa, para lo cual se requiere el uso de la guía que nos presenta acciones ordenadas y planificadas cuidadosamente.

Su lectura nos permite aprender y promover el conocimiento del maremtorio nacional, así como visibilizarlo ante propios y foráneos. De ahí que la Guía geográfica y turística de playas del Urabá-Darién sea un gran aporte a la misión de la Sociedad Geográfica de Colombia, que es promover la investigación y el conocimiento de la geografía colombiana.